Presentación

Rodrigo Mendieta Muñoz, PhD *Universidad de Cuenca, Ecuador* rodrigo.mendieta@ucuenca.edu.ec

https://orcid.org/0000-0001-8040-9305

Revista Economía y Política Enero – Junio 2025 Núm. 41

Publicado: 30 Enero 2025

DOI: https://doi.org/10.25097/rep.n41.2025.00



Nos llena de alegría presentar la edición número 41 de la Revista Economía y Política, con nueve artículos que abordan varias temáticas de relevancia para Ecuador y América Latina.

El primero, titulado "Análisis de los importadores colombianos y los efectos en la distribución física internacional en las compras chinas", analiza la percepción de los importadores colombianos y los efectos de la distribución física internacional en las compras provenientes de China. Usando un enfoque cuantitativo y de carácter explicativo, se revela que los importadores prefieren productos chinos debido a su relación costo-beneficio, lo que se atribuye a la eficiencia en el desempeño logístico y a la amplia variedad de opciones disponibles en el mercado.

"Estimación del impacto de la Universidad Técnica Particular de Loja en la economía local" estima el impacto de la Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) y de las Personas Jurídicas Relacionadas (PJR) en la economía de Loja en el año 2023. Utilizando el método ACE simplificado, los resultados evidencian que, la UTPL y las PJR generan 5.398 empleos directos e indirectos, generando una importancia relativa en relación con los ocupados del sector privado de la provincia, cantón y ciudad de Loja es 10,6 %, 14,8 % y 16,5 %, respectivamente. Esto evidencia la significativa contribución de la UTPL a la economía local y su importancia e incidencia en el desarrollo regional.

El estudio "Una Revisión Cuantitativa y Cualitativa a Modelos de Análisis Financieros de Banco del Pacífico y la CFN: Estudio de Caso Aplicado a la Exportación de Camarones" exterioriza dos inconformidades cuando evalúan proyectos de inversión; la primera en la



proyección de los beneficios y los costos esperados frente a la propuesta de análisis de series temporales y del EBITDA respectivamente. La segunda, en la conformación de los modelos de flujos de caja descontados no incluyendo al WACC y el capital de trabajo. Estos resultados se corroboraron realizando dos análisis bibliométricos de coocurrencia de términos más usados para análisis financieros y mediante una simulación numérica.

El artículo titulado "Ethical Challenges in the Fast Fashion Industry: The Case of Shein" responde a la pregunta "¿Cuáles son las implicaciones éticas asociadas a la conducta de producción en masa de las marcas de moda rápida?". Se concluye que los retos éticos internacionales de esta industria generan dos consecuencias principales: el impacto medioambiental y la explotación laboral.

El trabajo titulado "Factores percibidos al desempeño académico de estudiantes universitarios del área de negocios" examina la percepción de estudiantes de Ingeniería Comercial sobre la influencia de factores personales e institucionales en su rendimiento académico. Sus resultados, basados en un análisis de regresión, indican que todas las variables estudiadas fueron percibidas como significativas para el rendimiento académico. No obstante, la interacción con los profesores se destacó como el factor más influyente.

Por su parte, "La Relación de los Actores Colectivos con el Estado: el Caso Venezolano" analiza las interacciones entre actores colectivos y el proyecto hegemónico estatal a lo largo de tres periodos: 1999-2006, 2006-2015 y 2015-2022. Se indica que, aunque el bloque de poder ha perdido legitimidad y se enfrenta a limitaciones estructurales, algunas organizaciones han desarrollado estrategias efectivas para mantener su capacidad de acción e influencia en el Estado por medio de tres vías: autonomista, itinerante y estratégica.

El trabajo titulado "Prevalencia de violencia en relaciones de pareja y factores relacionados con la intención de búsqueda de ayuda en trabajadoras sobrevivientes de un banco de La Paz, Bolivia" determina la prevalencia de VcM y los factores relacionados con la intención de buscar ayuda entre estas trabajadoras. Utilizando un enfoque cuantitativo con un diseño descriptivo-correlacional, los hallazgos revelan que el 45,1 % de las trabajadoras había experimentado algún tipo de violencia por parte de sus parejas o exparejas a lo largo de su relación. Además, se identificaron factores relacionados de forma directa con la intención de buscar ayuda, tales como las actitudes que desaprueban la autosuficiencia en la resolución de estos casos y un estado de conformismo que minimiza la importancia de afrontar el problema.

A continuación, se presenta un artículo derivado del Convenio con el Observatorio del Derecho a la alimentación en América Latina y el Caribe (ODA-ALC). Así, el artículo "Efectos de shocks económicos sobre cambios en inseguridad alimentaria durante la pandemia por COVID-19 en México" examina cómo los efectos de los shocks económicos afectaron la inseguridad alimentaria (IA) entre 2020 y 2021, durante la pandemia por COVID-19. Los resultados muestran que la pérdida de empleo y la disminución de ingresos aumentaron la probabilidad de agravar la IA en un 10 % - 19 %. El endeudamiento en 2021 incrementó las probabilidades de empeorar la IA en un 12 % - 23 %. Se confirma que múltiples shocks económicos aumentan la probabilidad de empeorar la IA.

Finalmente se tiene el artículo titulado: "Una mirada a los sistemas alimentarios de Colombia para pensar las políticas públicas alimentarias y nutricionales" que describe la situación actual de algunos elementos de los sistemas alimentarios en Colombia. Realizando una revisión narrativa

de literatura de los años 2003 a 2023, se encontró que en este país predomina la producción agrícola basada en monocultivos con uso intensivo de plaguicidas y fertilizantes químicos y la ganadería extensiva en latifundios, el área ocupada por pequeños productores es reducida. Más de la mitad de la población tiene dificultades para acceder a los alimentos, lo que puede explicar la prevalencia de malnutrición y enfermedades no transmisibles en la población. Se requieren políticas de producción agropecuaria saludable y sustentable, y medidas dirigidas a mejorar los entornos alimentarios para mejorar la salud de las personas y mantener la biodiversidad.